

angle correspondant à la plus grande portée. On pointait alors avec le bâtiment lui-même, en embossant celui-ci à la distance convenable. Le mortier était destiné exclusivement au bombardement des villes et n'était pas, précisément à cause des difficultés de son pointage, employé dans les combats entre bâtiments.

**599. Mortier de 12 pouces** (32 centimètres) installé pour l'expédition d'Alger (année 1830). — (Voir n° 598). — 808 I. a.

**600. Mortier de 12 pouces** (32 centimètres) sur plateau à roulettes, avec levier à bascule (années 1814 à 1837). — (Voir n° 598). — 143 I. a.

---

### Caronades

Les caronades étaient des bouches à feu d'un fort calibre relativement à leurs dimensions; elles étaient moins longues que les canons et pesaient environ le tiers du canon de même calibre, elles se chargeaient à boulet ou à mitraille. Ces pièces étaient destinées à l'armement des petits bâtiments et à celui des gaillards de vaisseaux ou de frégates; leur tir était moins juste et moins étendu que celui du canon, mais elles offraient aux petits bâtiments l'avantage d'un fort calibre pour le combat rapproché. On en fit dans les calibres de 36, 30, 24, 18 et 12. Les caronades tiraient leur nom de la fonderie de Carron, en Ecosse, d'où sortirent les premières pièces de ce genre les calibres anglais différaient des nôtres. (M.-F)

Les caronades ont disparu avec l'artillerie à âme lisse se chargeant par la bouche.

---

### *Epoque de la 1<sup>re</sup> République et du 1<sup>er</sup> Empire*

**601. Caronade anglaise de 32**, sur son affût (année 1800). — 130 I. a.